
 

106 學年度第 1 學期輔仁大學 
「校園自我傷害防護作業會議」會議紀錄 

 
時  間：107年 01月 18日(星期四) 14:00 

地  點：野聲樓三樓第一會議室(YP324) 

主  席：聶達安使命副校長                        紀錄:何冠瑩、王雅雯 

與會人員：江漢聲校長(使命副校長代)、聶達安使命副校長、袁正泰學術副校長

(假)、陳榮隆行政副校長(假)、李天行國際與資源發展副校長、龔尚

智教務長(張敏娟代)、王英洲學務長、陳慧玲總務長、李阿乙國教長

(吳娟代)、宗輔中心林之鼎主任（蔡振興代）、全人教育課程中心黃孟

蘭中心主任、文學院克思明院長(袁小涓代)、藝術學院馮冠超院長(林

若彤代)、傳播學院陳春富副院長、教育學院楊志顯院長(莊俊儒代)、

醫學院林肇堂院長(洪啟峰代)、理工學院李永安院長、外語學院賴振

南院長、民生學院鄧之卿院長(柯文華代)、織品學院院長蔡淑梨（楊

濱燦代）、法律學院張懿云院長(吳志光代)、社會科學院魯慧中院長、

管理學院許培基院長(郭國泰代)、進修部高義芳部主任、人事室陳舜

德主任(假)、公共事務室吳紀美主任(陳鵬文代)、服務學習中心卓妙

如主任、學輔中心甯國興主任、軍訓室文上賢主任、資訊中心許見章

中心主任(楊素琦代)、學務處生活輔導組鄭佩玉組長、衛生保健組葉

玉枝組長、宿舍服務中心林瑞德主任（王絮清代）、王嘉詮主任導師、

校級學生會長陳孝賢(假) 

會前祈禱：聶達安使命副校長帶禱。 

壹、 主席致詞 

         謝謝大家出席支持會議。現在年輕人面臨許多挑戰，我們也希望校園

是個安全、良好的學習的環境。今天因校長請假由我代為主持，那我們就

開始今日議程。   

貳、工作報告 

 一、學生輔導中心諮商輔導統計資料報告。(如會議資料) 

  二、作業規劃組報告。（召集人：使命副校長；報告人：何冠瑩。報告內容詳

見會議資料） 

  （一）教育部訪視本校自殺防治工作建議及改進事項。（詳見會議資料） 

      1.建議改善項目如下：學校是否將自殺防治主題融入生命教育及相關課



 

程課程、是否有進行自殺防治演練、是否針對防治工作檢視並進行改

善措施。 

      2.針對研究生、特殊族群、相關科系（心理、臨心）協助宣導對生命要

具有正向態度。 

      3.依據學生輔導法規範師生比例 1200:1，目前人力及空間不足，請學校

重視人力及空間配置。建議可以在各院設立心靈角落，讓師生有小型

溫馨的場地可以聚會，提供友善空間紓壓。 

      4.目前高樓的縫隙是人可以通過的，建議裝設內延式的欄杆。 

   （二）於 107/01/03相關主管針對教育部建議上述改善事項召開會議，討論

議題及議決如下（詳見會議資料）： 

       1.自殺防治融入正規課程。 

       2.校內建築改善。 

       3.自殺防治演練實施。 

       4.專業輔導人力配置計畫。 

    5.校園學生自我傷害三級預防工作計畫。 

       6.其他補充說明： 

      （1）王英州學務長補充專業人力目前的規劃方向： 

               我們在想如何讓導師的工作更優化？因近期有兩位研究生有狀

況，但目前導師主要服務是針對大學生。在參考他校經驗後，擬以

聘請專業輔導老師讓「專業分工，責任分流」，讓導師的輔導工作

放在學業及生涯，讓專業人力進行學生生活、情感等較複雜的適

應。一方面解決學校輔導法的人力困境，同時也可以分擔導師的負

擔並將服務對象包含到研究生，進行跨院的合作。 

    （2）聶達安使命副校長： 

            我們離人力標準還很遠，我們這幾年一直希望可以接近這個數

字，甚至有申請教育部補助，但這都是階段性的不知道什麼時候會

停止。我們校內輔導面對的是比較大的挑戰，所以需要做比較大幅

度的調整，也要開始關心研究生，這塊是我們比較弱的。初步建議

就是下學期的使命特色委員會，會請各處長級院長參加，並請學務

處整理一些資料、方案提到會議討論一起思考怎麼解決，目前想法

及規劃也希望能跟院專責制搭配，也希望宗輔可以跟輔導工作做一



 

些連結，一起面對現今的挑戰做一些突破。 

    三、緊急應變組報告。（召集人：學務長。報告人：生輔組鄭組長） 

   （一）105-2、106-1重大輔導個案處遇管理報告。（略） 

   （二）補充報告：（詳細內容請見會議資料） 

      1.辦理「新進轉學生相關資源介紹暨座談會」。 

        因這學期及上學期自殺身亡的轉學生有兩起。因此針對轉學生求助無

門及如何融入校園生活的問題辦理了「新進轉學生相關資源介紹」活

動，協助轉學生認識學校可運用資源，協助同學能在新的環境中找到

自己的定位，融入學校生活。（學輔中心何冠瑩老師） 

        雖然來參加活動的同學很熱絡，但我們比較擔心的是那些比較有問題

的卻沒來參加活動的同學，更是我們最應該關心的。（使命副校長） 

        轉學生確實是我們系統中比較容易疏忽的一環，所以除了以活動形式

來接觸協助轉學生外，另外我們也想要結合各種方法，像是 APP等網

路方式來觸及轉學生。轉學生在進入新環境的適應及同學的接納對他

們來說都是一個挑戰，所以未來我們會增加針對轉學生給予支持及陪

伴，針對轉學生提出一個計畫，希望導師、院系幫我們多留意轉學

生。（王英州學務長） 

 肆、提案討論：（詳細內容請參考會議資料） 

案由：修正「輔仁大學自我傷害防護作業實施辦法」第三條，提請

討論通過。 

說明：因應本校組織變動，修正「輔仁大學自我傷害防護作業實施

辦法」第三條委員會之人數。 

          決議：照案通過。 

 伍、臨時動議：無 

     下學期的使命特色委員會將針對人力配置進行討論，請學務處及學輔中心

一起準備資料並提出可能可以一起思考的方案具體討論，期待可以透過會

議重新檢討校園內的輔導工作。最後謝謝各位委員參與今天的會議。 

會後祈禱：蔡振興老師帶禱。 

散    會：107年 01月 18日 15:30散會。 


